

FOTOGRAFIA INSTANTANEA

DE

Francisco Valiente T.

6ª AVENIDA. N.º 18.

ANTES CALLE DEL CUÑO.

EL IMPARCIAL

DIARIO DE LA TARDE.

AÑO I.

San José, viernes 6 de Febrero de 1891.

Doctor Pedro Pablo Nates.
MÉDICO Y CIRUJANO.

Especialista en filografía.

CALLE 20, NORTE.

FRENTE AL TELÉGRAFO.

Cardona & H.º

OFRECEN AL PÚBLICO UN VARIADO

SURTIDO DE

PERFUMERÍA FINA,

NUMERO 62.

Jenaro Castro Méndez

compra café en San José y Puntarenas.

Adelanta fondos sobre consignaciones de café que se le hagan puestas en sus bodegas.

Se hace cargo de pulir, clasificar, escoger y despachar café para los puertos de la República y mercados de Europa y Estados Unidos.

Para el pronto despacho de café, cuenta con numerosa clientela de arrieros.

Para pormenores dirigirse á mi oficina situada en la Calle Central, Norte.

10-8

LA MARINA.

Este almacén tiene un surtido completo de abarrotes que ofrece sin competencia, entre ellos

Arroz, Manteca, y los mejores Vinos importados al país.

7 v.5

S. PÉREZ & C.º

NO MAS CANAS.

"ORIJIA."

Maravilloso restaurador del cabello.

Entre todas las preparaciones conocidas hasta hoy para teñir el cabello y la barba, la "ORIJIA" sin duda ocupa el principal puesto, pues es la única que además de ser especial para curar la caspa y demás enfermedades de la cabeza; en 15 días devuelve al cabello cano el color de su juventud, y al mismo tiempo lo suaviza y perfuma.

Muchas personas hay, que deseando teñir su cabello no lo hacen, por no usar esas composiciones, que á pesar de las molestias que requiere su uso, no dan el resultado que se desea. La "ORIJIA" por el contrario, pudiendo usarse como cualquiera otra grasa ó tónico al peinarse, no requiere ninguna incomodidad, y no mancha ni el cutis ni la ropa más delicada.

De venta en la Barbería y Perfumería de

ANTILLÓN & Hos.

MAGNIFICO NEGOCIO.

Se vende el Hotel "Washington," antiguo Hotel Español, situado en la calle del teatro, número 4 frente al Mercado; para pormenores entenderse con su dueño en el mismo Hotel.

Guillermo Sandres.

4-3

MUY IMPORTANTE

VENDO ó alquilo barato un piano de cola. En el correo daré razón,

José Luis Carranza.

3-5

Se vende

Muy barata una casa bien situada y propia para comercio.

En "La Marina" se dará razón.

10 v. 10 alt.

FERROCARRIL DE COSTA RICA.

Café en Pergamino.

Desde el 1º del entrante Febrero he resuelto rebajar el flete de ferrocarril del interior al puerto de Limón sobre Café en Pergamino, al mismo precio que el de café beneficiado, ó sea á \$ 25 la tonelada de 2,000 libras ó su equivalente de de \$ 27.17 los 1,000 kilas.

San José, 27 de Enero de 1891.

MINOR C. KEITH.

6 v. 3

A los exportadores.

Según reciente ley decretada por el Congreso de los Estados Unidos de América se exige la marca de procedencia en todo bulto que se importa en esa nación.

Los bultos de este país deberán ir marcados como sigue: "From Costa Rica."

Los bultos que no van marcados como he indicado, no se despacharán en las aduanas de los Estados Unidos.

Esta ley regirá desde el primero de Marzo en adelante.

BECHFORD MACKAY,
U. S. Cónsul.

LA ILUSTRACION ARTISTICA.

Arte, Ciencias, Literatura, Casa, Salones.

El periódico ilustrado más ameno, lujoso y económico de cuantos se publican en España. Dos grandes ediciones. Grabados en color y cuatro espléndidos regalos anuales. Se publica en Madrid cada diez días en 12 páginas grandes.

REGALOS

Correspondientes al año en curso de 1891.

- 1r.—Trimestre.—DESCENDIMIENTO DE LA CRUZ, (copia del cuadro de Rubens), mide 50 centímetros de alto por 32 de ancho.
- 2º.—Trimestre.—ENTRADA DE CARLOS V EN AMBERS (del reputado pintor Markart) mide 49 de ancho por 31 de alto.
- 3r.—Trimestre.—GRAN CACERÍA EN EL SIGLO XVI (en color) mide 50 centímetros de ancho por 30 de alto.
- 4º.—Trimestre.—EL BUFÓN (copia del cuadro del célebre artista J. Pittie) mide 50 centímetros de alto por 32 de ancho.

Los que se suscriban por todo el año de 1891, además de los cuatro regalos á que tienen derecho recibirán como extraordinario, las tres magníficas láminas **Los genios del Arte y de la Ciencia.** Los Pájaros y el Estío (en color) y El Robo de los hijos; y á fin de año, una hermosa alegoría cromo tipográfica titulada "EL PROGRESO DE AMÉRICA".

Precio de suscripción por un año \$ 12-00.

11 v.

Jenaro Castro Méndez,
Agente para Costa Rica.

HOTEL DE LA ESTACION.

ESPARTA.

Este nuevo establecimiento se recomienda por su buen servicio de mesa por sus finos licores y por sus precios módicos.

No lo olviden los pasajeros,

ARMANDO ROBLEDO & C.º

18 v 18.

A los extranjeros

que lleguen á San Salvador, y se enfermen, se anuncia que el mejor despacho de recetas se hace en la Farmacia de

Fuente & C.º

servida por facultativos.

Esquina opuesta al Teatro Nacional, frente al Parque y monumento de Morazán, del Palacio del Obispo y de la Catedral.

FRANCISCO BURGOS.

Da clases de Inglés y Español.

Dirección: Hotel Washington.

San José, Diciembre 21 de 1890.

CHAMBO Y CUYAS.

ESTABLECIMIENTO.

Se hacen cargo de toda clase de Agencia de periódicos.

esfuerzo supremo, digno de mejor causa, se rehizo y mirando á su padre con una sonrisa, dijo:

—Me lo dieron en los Alamos.

Con tal candor pronunció estas palabras, que el mismo pensamiento vino á las tres personas que la escuchaban: probablemente aquel era un regalo de Dora y Beatriz no quería decirlo claramente.

Reinaldo se quedó mirando gozoso á sus hijas mientras escogían las alhajas que más les agradaban. Su diferencia en gusto le llamaba la atención y lo divertía. Beatriz tomaba diamantes, rubíes y amatistas, en tanto que su hermana elegía perlas y esmeraldas.

Lo primero que hizo Beatriz al hallarse sola fué quitarse el anillo de ópalos y guardarlo bajo llave. Aun estaba asustada del conflicto en que la había puesto la pregunta de su padre. Aquel secreto fatal la molestaba constantemente. ¡Qué tonta había sido en arriesgar tanto, en cambio de unas horas de felicidad, proporcionada por la adulación y la lisonja, ya que no podía decir que por el amor!

Al fin llegó el tiempo tan ansiosamente esperado en que las hijas de Reinaldo hicieron su entrada en la sociedad; y con esta mira la familia trasladó su residencia á Londres.

Aquel acontecimiento causó verdadera impresión en la alta sociedad: en donde quiera se oía hablar de la hermosura de las dos hermanas gemelas; ambas tan encantadoras y á la vez tan diferente la una de la otra.

No había baile ni concierto á que no fueran invitadas.

Los artistas las retrataban en diversas alegorías;

la doncella trajera los estuches que contenían las alhajas.

Beatriz estaba loca de contenta admirándolas, y su hermana sonreía al verla. Aquellas alhajas podían haber servido para una reina: los diamantes eran de primeras aguas; los rubíes despedían ráfagas rojas; las delicadas perlas tenían magnífico oriente, y las esmeraldas eran de inmenso valor. Uno de los aderezos más hermosos estaba formado de ópalos y brillantes.

—Éstas, dijo Reinaldo, tomando las joyas en su mano, tienen un valor muy grande. Aquí hay algunos de los ópalos más bellos que se han conocido: fueron tomados de la corona de un príncipe de las indias, y legados á uno de nuestros antepasados.

—Tauto se dice sin embargo, acerca de la mala suerte que traen estas piedras, que nunca he hecho mucho aprecio de ellas.

—Dadme los ópalos, papá, dijo Beatriz riendo; yo no soy supersticiosa. Siempre me ha parecido que es una necesidad en la vida, tener alhajas bonitas y valiosas. Preferiría los diamantes; pero estos magníficos ópalos me encantan. Tomó el aderezo en sus manos, y entonces pudo notarle su padre el anillo de ópalos que llevaba en su dedo.

—Este anillo es muy bonito, dijo tomando el mano de su hija. Los ópalos son de primera clase ¿quien te lo dió Beatriz?

Aquella pregunta repentina la dejó confundida; se había olvidado enteramente del anillo y sólo lo usaba por costumbre.

Por un momento le pareció que abandonaba el sentido y que su corazón dejaba de latir; pero haciendo un

—Si no os viera tan serio, no sólo me sonreiría, sino que de buena gana me reiría. Para amar es preciso tener á quién: pero dime, Beatriz, á cuántas personas conocimos en los Alamos. Al campesino Leigh, al doctor Goode de Seabay que venía de vez en cuando á ver á mamá cuando estaba enferma, á dos labradores y al pastor del ganado; estas fueron todas nuestras relaciones hasta que venimos á Earlescourt. Aquí hemos visto á Enrique y al Príncipe di Borgezi. Seguramente, habeis olvidado, querido papá, que hemos pasado nuestra vida aisladas de la sociedad.

Lord Earle recordó con placer que así era en efecto.

Está bien, dijo; pero repito que pronto entrareis á formar parte en la sociedad y por esto quise daros mis consejos anticipadamente. No es mi intención tampoco intervenir en vuestros afectos; lo único que prohibo, detesto y nunca perdonaré, es un amor secreto.

Algún tiempo después recordó que su hija Beatriz guardó silencio, durante esta entrevista, y que se había mantenido con el semblante medio vuelto hacia otro lado.

—Es ciertamente desagradable, dijo Lord Earle, el asunto de que hemos tratado; pero afortunadamente ya hemos concluido; réstame tan sólo añadir, que apesar de que no es mi intención, como ya lo he expresado, cambiar la corriente de vuestros afectos, existe en mi corazón un deseo.

Lord Earle se detuvo por algunos minutos, mirando el retrato de Alicia Earle á quien Beatriz tanto se parecía.

—No tengo ningún hijo, continuó, y vosotras, hi-

DORA.

207

206

DORA.

DORA.

203

Director.

FRANCISCO GAVIDIA.

Administrador.

PRÓSPERO CALDERÓN.

OFICINAS

CALLE 20, frente a la Dirección de Telégrafos.

CONDICIONES:

Se publica todos los días excepto los Domingos.

Precio de suscripción:

Un peso al mes.

PAGO ANTICIPADO. NÚMERO SUELTO DIEZ CENTAVOS.

Tarifa permanente de anuncios.

Cada centímetro cuadrado, 1 vez. \$ 0-01
Por 3 meses 25 0/10 menos.
Por 1 año 50 0/10 menos.

Por los anuncios que se publican en la gaceta ó en la portada del periódico se cobrará convencionalmente.

PRECIO DE REMITIDOS.

Cada centímetro de columna... 0-18
Remitidos de interés general cada centímetro de columna... 0-05

La correspondencia se dirigirá al Administrador, quien no devolverá los originales que no se inserten en el periódico; en este caso serán quemados. No serán admitidos los términos que pugnen con la decencia y el respeto debido á la sociedad. Todo escrito debe tener firma responsable aunque no deba aparecer en el periódico ó se emplee pseudónimo.

AVISOS ECONÓMICOS.

Para los sirvientes, artesanos, jornaleros etc. habrá una sección de avisos económicos que costarán CINCO CENTAVOS por cada anuncio de dos líneas. El lector puede ver los que como muestra hemos puesto en la sección respectiva.

AGENTES DE "EL IMPARCIAL".

Agente viajero... Don Guillermo Pradilla.
Cartago... Manuel V. Blanco
La Unión... José M^o Coto
Heredia... Teodorico Alvarado
Alajuela... Timoteo Fernández.
Atenas... D. Ruiz
Grecia... Victoriano Vega L.
Esparta... Armando Robledo
Limón... Salomón Aguilera.
Bagaces... Manuel J. Grillo
Quemados... R. González A.
Puntarenas... Eloy Gotay F.
Las Cañas... Teófilo Marroquín
Liberia... Federico Faerrón.

ALMANAQUE

Febrero de 1891.

ESTE MES TIENE 28 DÍAS.

Viernes 6.—Santa Dorotea, virgen.

EL IMPARCIAL.

Lectura para el pueblo.

Derecho Constitucional de Costa Rica.

XXIX.

DE LAS ASAMBLEAS ELECTORALES.

Artículo 58.—Estas se componen de los electores nombrados en las juntas populares.

Artículo 59.—Para ser elector se requiere:

- 1^o—Ser ciudadano en ejercicio.
- 2^o—Tener veintiún años cumplidos.
- 3^o—Saber leer y escribir.
- 4^o—Ser vecino de la provincia á que pertenece el distrito que le nombre.
- 5^o—Ser propietario de cantidad que no baje de quinientos pesos, ó tener una renta anual de doscientos.

Las juntas populares compuestas de todos los ciudadanos sin excepción, constituyen el poder electoral, cuya misión se circunscribe, según se ha dicho, á sustituir su mandato á determinada minoría de delegatarios, á razón de tres por cada mil individuos de población, para que en representación suya, elijan al Presidente de la República y Diputados al Congreso Nacional.

La importancia de la función que se encomienda á las asambleas electorales, requiere naturalmente que los ciudadanos que las forman, reúnan otras condiciones que la de simple ciudadanía, para que puedan hacer una elección acertada.

En toda población, hay siempre algunas personas que sobresalen del nivel común, por tener mayor grado de instrucción y una posición más independiente. La razón natural indica que estas personas son más aptas que la generalidad, para hacer mejor uso del derecho de sufragio, y por consiguiente entre ellas es que los ciudadanos deben escoger sus representantes para las asambleas electorales.

Un campesino no conocerá talvez ni de nombre al candidato que se propone para la Presidencia de la República, pero indudablemente conoce á las personas principales de su pueblo y para escoger entre ellas las que le parezcan mejores, le basta su propio criterio. Por consiguiente, el voto que dé con pleno conocimiento de las personas por quienes sufragará, no solo es la verdadera expresión de su voluntad; sino también tiene mayor valor moral que el que diera en favor de una persona que le fuese desconocida. A su vez los electores cuya esfera de conocimientos es más extensa que la del común de los ciudadanos, se encuentran en mejores condiciones para escoger con mayores probabilidades de acierto, las personas que deben representar la soberanía nacional en el ejercicio del gobierno. De esta suerte se concilia la participación de todos los ciudadanos en la elección de las autoridades supremas, y que ésta recaiga en personas de reconocido

mérito por lo más escogido de la sociedad.

Artículo 60.—No pueden ser electores: el Presidente de la República, el Obispo, los Secretarios de Estado, los Magistrados de la Corte Suprema de Justicia y los Gobernadores.

Se comprende muy bien la razón que ha tenido el legislador para prohibir que aquellos funcionarios puedan tomar parte de las asambleas electorales: Su elevada posición les daría indudablemente predominio sobre sus colegas, cuya voluntad estaría supeditada, y el éxito de las elecciones dependería de las influencias que se hubiesen puesto en juego.

Creemos que también deberían estar prohibidos para ser electores, los ministros de cualquier culto, porque su participación en las luchas electorales no solo es ajena de su misión y los distrae del cumplimiento de sus deberes, sino también produce un verdadero trastorno, por la inevitable confusión entre los intereses materiales y espirituales, especialmente encontrándose como se haya unida la Iglesia y el Estado.

Podría tal vez objetarse que el sacerdocio no les quita la calidad de ciudadanos, y que sería una injusticia privarlos del derecho que tienen como costarricenses para tomar participación en la elección de las autoridades supremas. Este argumento tendría una fuerza incontrastable, si los sacerdotes como la generalidad de los ciudadanos tuviesen solo en mira los intereses terrenales de la sociedad; pero como ellos persiguen un fin enteramente distinto y todo lo subordinan á los intereses de su religión, es indudable que prescindirían por completo de las cualidades que adornan á un hombre público y se fijarían tan solo en sus creencias religiosas, para dar sus sufragios no al más digno, sino al que conceptuasen más propicio á su culto.

La diversidad de propósitos en un cuerpo colegiado, alejan las probabilidades de acierto; y siendo distintos, como lo hemos dicho en otra ocasión, los fines del Estado y de la Iglesia, debe procurarse que en las asambleas electorales no prevalezca otro espíritu que el de escoger para el ejercicio de las Supremas Autoridades, á las personas de mayor mérito prescindiendo de sus opiniones religiosas. Por tal motivo el interés social demanda que se incluya en la prohibición del artículo constitucional, á los ministros de cualquier culto.

J. C.

DISCURSO

SOBRE LA ENSEÑANZA

POR

VÍCTOR HUGO.

(Continuación.)

¡Ah! ¡Ya os conocemos! ya conocemos al partido clerical, partido veterano que ya tiene hojas de servicios [Ri-

sas]. Él es quien monta la guardia en la puerta de la ortodoxia (Risas); él, el que ha encontrado para la verdad esos dos cables, la ignorancia y el error; él, el que ha prohibido al genio y á la ciencia ir más allá del misal, el que quiere enclaustrar el pensamiento en el dogma. Cuantos pasos ha dado la inteligencia europea, los ha dado á su pesar; su historia está escrita en la historia del progreso humano, pero escrita al revés (Sensación); él se ha opuesto á todo [Risas].

Él es el que ha hecho azotar á Prinele por haber dicho que no caerían las estrellas; él, el que ha aplicado siete veces el tormento á Campanella por haber afirmado que el número de los mundos era infinito, entreviendo el secreto de la creación: él el que ha perseguido á Hervey por haber probado que circulaba la sangre. Con el testimonio de Josué prendió á Galileo: con el de San Pablo, aprisionó á Cristóbal Colón [Sensación]; descubrir la ley del cielo era impiedad; encontrar un mundo, una herejía [¡Muy bien! ¡muy bien!]. Él fué el que anatematizó á Pascal en nombre de la religión; á Montaigne en nombre de la moral; á Molière en el de la moral y de la religión. [¡Muy bien! ¡muy bien!]. ¡Oh! sí, no hay que dudar, cualesquiera que seais, ya os llamais del partido católico, ya seais del partido clerical, os conocemos: ya hace mucho tiempo que la conciencia humana se rebela contra vosotros y os pregunta: ¿Qué queréis de mí? Y hace mucho tiempo que procuráis poner una mordaza al espíritu humano. [Aclamaciones en la izquierda].

¡Y vosotros queréis haceros dueños de la enseñanza! ¡Y no queréis aceptar ni á un solo poeta, ni á un escritor, ni á un filósofo, ni á un pensador; y rechazais cuanto se ha escrito, descubierto, pensado, deducido, iluminado, imaginado, inventado por los ingenios, el tesoro de la civilización, la herencia secular de las generaciones, el patrimonio común de las inteligencias! Si el cerebro de la humanidad estuviese á vuestra disposición como la página de un libro, lo llenaríais de borrones [¡Sí, sí!] teneis que convenir en esto. (Movimiento prolongado.)

En fin, hay un libro que desde la primera letra hasta la última es una emanación superior, un libro que es para el universo lo que el Koran para el islamismo, lo que los Vedas para la India; un libro que contiene toda la sabiduría humana iluminada por toda la sabiduría divina; un libro al cual la veneración de los pueblos ha llamado el libro, la Biblia. ¡Pues bien, vuestra censura ha llegado hasta este libro! ¡Cosa inaudita! ¡Los papas han proscrito la Biblia! ¡Cómo deben admirarse los sabios, cómo deben espantarse los corazones sencillos al ver el índice de Roma sobre el libro de Dios! [Grande aprobación en la izquierda.]

¡Y con todo, reclamais la libertad de enseñanza! Seamos sinceros, entendámonos acerca del género de libertad que queréis: esta libertad es la de no enseñar. (Aplausos en la izquierda.—Vivas reclamaciones en la derecha.)

¡Ah! ¡queréis que se os entreguen los pueblos para instruirlos! Está bien;

pero veamos, veamos vuestros discípulos, veamos vuestros productos [Risas]. ¿Qué habeis hecho de la Italia? ¿Qué habeis hecho de la España? ¡Díez siglos hay que teneis en vuestras manos, á vuestra dirección, en vuestra escuela, bajo vuestra férula á esas dos grandes naciones, ilustres entre las ilustres; pues bien, ¿qué habeis hecho de ellas? [Conmoción.]

Voy á deciroslo. Merced á vuestro régimen, la Italia cuyo nombre nadie que piense puede pronunciar sin un inefable dolor filial, la Italia, esa madre de los ingenios y de las naciones, que ha esparcido por el universo las más brillantes maravillas del arte y de la poesía, la Italia que ha enseñado á leer al género humano, hoy no sabe leer. (Sensación profunda.)

Si, la Italia es de entre todos los Estados de Europa, aquel en que existen menos naturales que sepan leer! (Reclamaciones en la derecha; gritos violentos.)

La España, magníficamente dotada, la España que había recibido de los romanos su primera civilización, de los árabes su segunda, y de la Providencia á pesar de vosotros, un mundo, la América, la España ha perdido merced á vosotros, merced á vuestro yugo de embrutecimiento, que es también yugo que degrada y que empuenece, — (Aplausos en la izquierda), la España, digo, ha perdido el secreto del poder que había tomado de los romanos, el genio de las artes que le inspiraron los árabes, y el mundo que le había regalado Dios, recibiendo la Inquisición de vuestras manos á trueque de todo aquello que le habeis hecho perder. (Conmoción.)

La Inquisición, que ciertos hombres de partido procuran rehabilitar hoy con cierta timidez púdica que yo les aplaudo, (Prolongadas risas en la izquierda. Reclamaciones en la derecha.) ¡la Inquisición que ha quemado á quince millones de hombres! (Denegaciones en la derecha.) leed la historia: la Inquisición que exhumaba los muertos para quemarlos como herejes, (Es cierto), testigo de ello Urgel, Arnauld y el conde de Folcalquier; la Inquisición que declaraba á los hijos de los herejes, hasta la segunda generación, infames é incapaces de honores públicos, exceptuando solo aquellos, tales son los términos de las sentencias, que hubieran denunciado á sus padres; (Profunda sensación); la Inquisición que en este momento mismo tiene aun selladas con el sello del índice en la Biblioteca papal los manuscritos de Galileo. (Agitación.) Sin embargo, para consolar á la España de lo que le quitabais, ¡le regalais el sobrenombre de católica! (Rumores en la derecha.)

¿Queréis saberlo? vosotros habeis arrancado á uno de sus más grandes hombres este doloroso grito, que es vuestra mayor acusación: "Prefiero que sea la grande á que se llame la católica." (Gritos en la derecha: interrupción prolongada: varios miembros interrumpen violentamente al orador.)

Ahí teneis vuestras "obras maestras": habeis apagado ese foco que se llamó Italia; y habeis minado ese coloso que se llamó España; cenizas es la una, la

204

DORA

¡jas más, no podreis heredar ni mi título ni mis estados, teniendo que pasar ambos á poder de Leoncio Dacre. Si algún día él propusiese á una de vosotras hacerla su esposa, mi más ardiente deseo quedaría satisfecho. Habiendo ya terminado mi largo sermón, creo que debemos prepararnos para ir á visitar á nuestros amigos, Enrique y Laurence.

Durante el resto del día no hubo mucho tiempo para entregarse Beatriz á la meditación; pero cuando en la noche se encontró sola en su aposento, examinó detenidamente el secreto que guardaba en su pecho.

Habiase sentido muy inclinada á confesarlo todo á su padre y en aquel momento lamentaba no haberlo hecho así. Seguramente la habría reprendido por su imprudencia; pero también la habría perdonado; no así ahora que premeditadamente le había ocultado aquel pensamiento de su niñez; la oportunidad para el perdón había pasado. Unas cuantas palabras y su situación sería diferente, más ya era demasiado tarde para pronunciarlas. A pesar del amor que comprendía le tenía su padre, ninguna indulgencia podía esperar, si su secreto se llegaba á descubrir.

¡Ay de ella en tal caso! habría de abandonar la magnífica y lujosa residencia y las ilusiones que había creado del brillante porvenir para volver á los Alamos de donde tal vez, no saldría jamás. ¡Ah! no era preciso guardar el secreto. Pero... después de todo ¿por qué había de alarmarse á tal grado! tantas cosas podían suceder... Aquel novio de fatal memoria podía perderse en la inmensidad del océano; y sin sentir el menor dolor en su corazón pensaba en la posibilidad de la muerte de aquel hombre, que la amaba como muy pocos aman en la tierra.

CAPÍTULO XXIII.

A medida que el tiempo pasaba, todo recuerdo iba desapareciendo entre Lord Earle y sus hijas.

Reinaldo se dedicó á mejorar la condición de sus estados: como por magia se veía levantar bonitas y graciosas casitas, en lugar de las arruinadas cabañas ocupadas por los pobres arrendatarios. Las nuevas escuelas y capillas testificaban también su asiduo empeño en el progreso intelectual. Todo el mundo comenzó á encomiar el celo y actividad del joven.

Tampoco se descuidó en los deberes sociales: los antiguos amigos de la casa, eran invitados frecuentemente á visitarla. Su nombre se encomiaba con respeto y cariño; el eco popular se cambió á su favor.

A la proximidad del verano, Lord Earle estaba ansioso de que sus hijas hicieran su paseo por el mundo. La señora Elena les servía de Mentor y á la verdad que no podía hallarse otra más apropiado.

Estando una mañana Elena hablando con su hijo acerca de su proyectado viaje, éste la interrumpió repentinamente:

—Decidme, madre, ¿en dónde están vuestras alhajas? Ya no os he visto usarlas.

—Las tengo guardadas desde que murió tu padre; y no las volveré á usar. Esas joyas siempre las lleva la esposa del Lord actual y no la viuda de su antecesor; por lo mismo ya no me pertenecen.

—¿Queréis que las veamos? preguntó Reinaldo; tal vez algunas de ellas se puedan arreglar para Beatriz y Lilia.

Elena tiró del cordón de la campanilla y ordenó á

205

DORA.

ora representando un lirio y una rosa, ora la noche y el día, ora el sol y la luna. Los poetas les dedicaban sus cantares, y los amigos y admiradores, las rodeaban á todas horas.

Beatriz en medio de esta vida tan agitada y nueva para ella, decía con entusiasmo:—Esto sí es vivir.

Por aquel tiempo Heberto Airlie llegó á su mayor edad y llamaba también poderosamente la atención en Londres. Cuando y con quién se casaría el joven tentado, eran preguntas que incessantemente se dirigían muchas madres y muchas hijas. Hacía ya tiempo que no se presentaba un partido tan ventajoso como él, pues sólo las economías durante su menor edad habían aumentado su caudal de una manera inmensa. Poseía vastas propiedades en Escocia, además de sus castillos de Linton y de Craig, dos de los más hermosos de Inglaterra, y una soberbia mansión en Belgravia.

Joven, fabulosamente rico, extraordinariamente generoso y amable, eran cualidades que lo hicieron el centro de más de medio centenar de proyectos de matrimonio, que él supo evadir con sumo tacto. Reía, charlabá, danzaba y paseaba como la buena sociedad se lo exigía; pero nadie hasta entonces había llegado á conmover su corazón.

Constanza Tachbrook, la más linda joven de Londres, puso en juego toda su fascinación para dominar al noble propietario, mas todo en vano.

La hermosa y morena Florencia Cranbourne, apostó á que en el curso de dos vales, arrancaría más de tres cumplimientos al esquivo Lord Airlie; pero desgraciadamente perdió la apuesta.

otra escobros. Ved lo que habeis hecho de estos dos grandes pueblos.— Ahora bien, ¿qué es lo que quereis hacer de la Francia? (*Prolongada comoción*).

Venis de Roma: os felicito por ello, pues allí habeis conseguido una gran victoria! (*Risas y bravos en la izquierda*): venis de poner una mordaza al pueblo romano y quereis poner otra al pueblo francés. A la verdad que esta es más gloriosa empresa; pero cuidado con lo que se hace; que el pueblo francés es un león lleno de vida. (*Agitación*).

¿Qué cosa quereis atacar, pues? Voy á decíroslo; la razón humana. ¿Por qué? Por que ella ilumina. (*Si! si! nó! nó!*)

Si, ¿queréis que os diga lo que os importa? Esa enorme cantidad de luz libre que la Francia despide hace tres siglos; luz hecha de razón; luz más brillante hoy que nunca; luz que hace ser á la nación francesa la nación iluminadora, de tal suerte que se percibe la claridad de la Francia en la faz de todos los pueblos del universo. [*Sensación*]: pues bien, esta claridad de la Francia, esta luz libre, esta luz directa, esta luz que no viene de Roma, pero que viene de Dios, esta luz es la luz que quereis extinguir! (*Es cierto*), y esta luz es la que queremos conservar! (*Si! Si! Bravo en la izquierda*).

Rechazo vuestra ley. La rechazo por que confisca la enseñanza primaria; por que degrada la enseñanza secundaria; porque rebaja el nivel de la ciencia; porque empujea á mi país. [*Sensación*].

La rechazo por que soy de aquellos á quienes se les oprime el corazón cada vez que la Francia sufre por cualquier motivo alguna disminución, ya de territorio por los tratados de 1815, ya de grandeza por vuestra ley. [*Vivos aplausos en la izquierda*].

Señores, permitidme que antes de concluir, desde lo alto de esta tribuna dirija al partido clerical, al partido que nos invade [*Atención! atención!*] un serio consejo. (*Rumores en la derecha*).

No es habilidad lo que le falta: cuando le ayudan las circunstancias es fuerte, y conoce el arte de mantener una nación en un estado mixto y lamentable que no es la muerte, pero que tampoco es la vida [*Eso es cierto*]. A esto llaman gobernar [*Risas*].

Este es el gobierno por medio del letargo [*Risas*]; pero que se guarde; pues nada que se parezca á esto conviene á la Francia, y es un azar muy terrible dejarle entrever solamente á esta Francia, un ideal como el siguiente: la sacristía soberana, la libertad vendida, la inteligencia venciada y encadenada, los libros desgarrados, el sermón en lugar de la prensa, la oscuridad en los espíritus producida por la sombra de las sotanas y los ingenios aporreados por los pertigueros. [*Aclamaciones en la izquierda*].

Evidentemente el partido clerical es hábil; pero esto no le impide que sea cándido [*Risas*]. ¡Teme el socialismo! ¡Quiere atravesar la oleada y procura oponer á esa oleada que sube, que avanza, un obstáculo desportillado! Quiere atravesar la oleada y se imagina poder salvar la sociedad combinando para defenderla las hipocresías sociales con las resistencias materiales, colocando un jesuita donde falte un gendarme! [*Risas y aplausos*]. Da lástima.

(Continuará.)

GACETILLA.

SENSIBLE DESGRACIA.— Nuestro amigo el señor don Florentino Carballo, empleado inteligente y laborioso de la Botica del Comercio, murió anoche envenenado.

Según informes fidedignos que hemos recibido, el señor Carballo tenía la costumbre de aspirar éter, motivo por el cual estuvo otra vez á punto de envenenarse.

A pesar de que esta costumbre, tan peligrosa, le fué varias veces prohibido por varios Doctores, él no pudo abandonarla. Antes de accestarle era cuando con más frecuencia la practicaba, tal vez para conciliar el sueño. Sus amigos solían esconderle el narcótico; mas, nunca pudo sustraerse á su fatal atractivo.

Ultimamente dormía en los altos de la casa del señor don Jaime Güell, situada en la Avenida Central y contigua al Hotel del señor Vigne. Hoy por la mañana se le encontró vuelto boca abajo sobre la almohada de su cama, que estaba completamente empapada de éter.

La muerte de este joven tiene que ser muy sentida, pues era no sola-

mente muy honrado y laborioso sino de un carácter dulce y afable que lo hacía querido de todos los que le trataban.

Enviamos á toda la familia del amigo Carballo la expresión de nuestra condolencia mas sincera.

LA Junta de Instrucción del distrito de San Isidro ha emprendido los siguientes trabajos: compró cuarenta y cuatro pupitres cuyo costo es de \$ 528-00, y una casa de enseñanza con su respectivo solar en \$ 2,000-00: en esta compra invirtió \$ 1,000-00 del Empréstito que hizo el Gobierno y el resto se pagará del detalle que al efecto se levantó; y ha emprendido la reparación de las dos casas de enseñanza.

EL miércoles próximo pasado murió en la ciudad de Alajuela el señor don Marcos Solórzano, padre de una apreciable familia, á quien enviamos nuestro pésame.

EL valor de los materiales rematados el 23 de Enero último, provenientes de la demolición de las casas situadas en la manzana donde se va á levantar el Teatro Nacional, asciende á la suma de \$ 696-40.

PORQUE será que á cada momento oímos quejarse principalmente á los notarios, del celo inconcebible, de la escrupulosidad sin límites del señor Registrador de la Propiedad é Hipotecas. Si es cierto esto, créemos que la justicia sufre, pues el despacho tardío de los documentos en el Registro, ocasiona pérdidas incalculables. La prensa se ha ocupado de esto, y creemos que tendrá que ocuparse mas si el señor Registrador no cambia de proceder.

POR aviso publicado en la Gaceta por nuestro apreciable amigo el Jefe Político del Paraíso, don José Valverde B., sabemos que las renombradas fiestas cívicas del Paraíso tendrán lugar los días 8 y 9 del corriente mes. Deseamos á todos los paraiseños mucha alegría en esos dos días.

LOS trenes de pasajeros salen de esta capital para el Limón los lunes, miércoles y viernes á las 6 a. m.

EL Doctor López Cantillo ha partido para el exterior. Dentro de dos meses regresará. Deseamos al apreciable amigo un viaje muy feliz.

CON placer hemos leído los últimos números de "El Ferrocarril" diario que ha venido ha aumentar los adelantos de la prensa liberal. Nuestro apreciable amigo don Juan M. Murillo está encargado de la sección principal de ese periódico: lo editorial. No dudamos, pues, de la vida y provechosos resultados que obtendrá mientras cuente con escritores como Murillo. EN el número de hoy de "La Prensa Libre" se registra un largo editorial; en el contesta tres puntos propuestos en el número 1º del "Partido Liberal" sobre la organización en Costa Rica del este partido.

Esta idea de organización la creemos importantísima. Creemos por lo mismo para poderla llevar debidamente á cabo, que toda la prensa liberal manifieste sus ideas á este respecto.

Mas tarde tendremos el gusto de ocuparnos de este importante asunto.

NOS ALEGAMOS.—El número de alumnas matriculadas hasta ayer en el Colegio Superior de Señoritas sube á 240, lo cual quiere decir que este año tendrán doble trabajo las hábiles profesoras que regentan aquel plantel. Bien por los pedagogos que ya tienen donde satisfacer sus aspiraciones.

AGUARDIENTES.—Ayer publicamos la notable opinión de reforma en el ramo de aguardientes que propone nuestro colaborador señor don Luis Batres; ella atraerá indudablemente la atención de la prensa y de los entendidos en hacienda y finanzas.

Suponiendo que las medidas que la prensa propone sean muchas y seguidas y por tanto, excesivas para ir las realizando en la práctica, siempre es bueno apuntar desde luego lo que se ha de hacer tarde ó temprano, si triunfa en la discusión y en la opinión pública.

EN ALGUNOS barrios de esta capital hay, según nos dicen, muchos perros. Bien sabido es que en Constantinopla los esclavos que cargan las literas donde van dormitando sus se-

ñores, usan unas especies de fundas de cuero, sembradas de clavos con la punta hacia afuera; de modo que cada esclavo de aquellos parece un puerco-espín.

¿Llegaremos aquí á igual caso? ¿Será preciso gobernar de fundas de cuero? ¿tendremos que sembrarlas de clavos con la punta hacia afuera? ¿Llegaremos á parecernos á un puerco-espín?

Pase en Constantinopla, donde los perros infieles tienen muchos miramientos á los fieles perros; nosotros somos católicos y no hay escrupulo que impida una San Bartolomé en el bando perruno. Sea, pues; aunque lo sentimos por los perros, que tienen el mérito, según un autor, de tener el sudor en la lengua y la sonrisa en el rabo.

HAN sido nombrados: don Benigno Millans para telegrafista de Puriscal, interinamente en reposición de don Juan Castro, por licencia concedida á éste;

Don Adolfo Arias Pineda, para telegrafista auxiliar de la oficina de esta ciudad, interinamente;

Don José Saures, para proveedor de la misma oficina, en lugar de don Juan Aguilar;

Don Zacarías Chaves, telegrafista 2º de Liberia, para telegrafista 1º de la misma oficina en sustitución de Emilio Guillén;

Don Santana Espinosa, auxiliar de la misma oficina, para reponer al señor Chavez en el puesto de 2º telegrafista que dejó vacante;

Don Laureano Velázquez, telegrafista del Bebedero, para subrogar al señor Espinosa;

Don Ramón Umaña para reponer al señor Velázquez; y

Don Atanacio Guevara para telegrafista de Nicoya en reemplazo de don Custodio Cordero.

ACTUALMENTE se está trabajando en la composición de la calle de la Merced, por el lado Norte.

Celebramos la actividad con que nuestro actual Gobernador trabaja en la composición de nuestras calles. Según se nos ha informado, más de ocho han sido ya completamente arregladas.

PARA la Banda militar de la Provincia de Heredia, han sido nombrados como músicos de 3ª clase, los señores Pedro Zúñiga y Rafael Jiménez

DON José Quesada ha sido nombrado miembro de la Junta local de Enseñanza del puerto de Limón, en reemplazo de don José T. Bonilla, quien ha trasladado su domicilio á otra parte.

OJO señora Policía de higiene con la cerveza que expenden los señores "Felice & C.", fabricada en la calle de la Sabana, pues ha llegado el caso hasta de encontrarse á dicha cerveza un pedazo de lombriz de tierra.

Se puede probar nuestro aviso. [Comunicado].

CAMPO NEUTRAL.

J. MARCOS SOLÓRZANO.

Una existencia terrenal menos!
Un hombre humilde, sencillo y trabajador ha bajado al sepulcro!!

Violenta enfermedad ocasionada por sus penosos quehaceres fué la destrucción de la preciosa existencia de Marcos Solórzano.

Marcos, miembro importante de la ciudad de los celajes de oro, modelo de padres, buen hermano, excelente amigo y ciudadano sin tacha, supo captarse la amistad y simpatía de cuantos le tratamos, y su muerte inesperada deja un profundo vacío en la sociedad alajuelense y en el corazón de sus amigos.

Una esposa y cinco pedazos del alma de aquel á quien dedicamos estas líneas, lloran... sí, lloran inconsolables la desaparición de ser tan querido.

Nuestra pluma no es capaz de expresar todo el sentimiento de que estamos poseídos por la triste nueva que nos trasmittió ayer el telégrafo, y quisieramos, ya que somos impotentes para manifestar como deseáramos nuestra tristeza, que estas líneas fueran aceptadas por la familia, como la expresión más íntima y sincera de nuestra condolencia; y si nuestras palabras llegaran á ser un linitivo siquiera efímero, nos daríamos por satisfechos.

Duerme en paz, amigo querido!!

San José, 6 de Febrero de 1891.

XXX.

AVISOS.

GRAN HOTEL DE EUROPA.

SAN SALVADOR.

República del Salvador.

Cuartos bien amueblados,

Mesa excelente,

Cocina francesa,

Vinos exquisitos,

Servicio esmerado.

Todos los extranjeros que lleguen á esta capital ocupen de preferencia este establecimiento.

San Salvador.

Rep. del Salvador.

VINATERIA Y PULPERIA

DE

ROMA.

ENRIQUE PUCCI.

Heredia en el Mercado N.º 28.

VENTA POR MAYOR Y AL MENUDO

Se representa la Casa Comercial Santi-Pucci.

Este nuevo establecimiento ofrece al público el mas completo y variado surtido de artículos italianos en genero de abarrotes.

Varias clases de vino tinto de mesa y de lujo.

Aceite de oliva para comer el mas fino que se conozca en el mundo y como 20 clases de fideos verdaderamente de Italia. Licores del país y extranjeros.

BONDAD SIN COMPETENCIA.—PRECIOS MUY BARATOS.

SERVICIO ESMERADO.

Venid y probad.

AVISO.

Vendo mi hotel con una cantina en la casa, en medio de la carnicería de don Francisco Vargas y la panadería de "El Gallito," con todos sus útiles, buena cocina de fierro, etc. etc. Es uno de los mejores puntos de la capital, situado al S. E. del Mercado, y lo vendo porque estoy cansado de trabajar y quiero descansar.

¡Punto muy acreditado! ¡de lo mejor! ¡dichoso el que lo compre!

Entre tanto vendió el hotel, las personas que deseen ser bien servidas aquí quedarán satisfechas. Servicio por tiempos, por días, por semaus y por mes. Comida á la inglesa y á la española, lo mismo que cenas y beef-teaks por el mismo estilo y lo más barato posible.

ALEJANDRO CALDERÓN.

4 v. 1.

A LOS COMERCIANTES.

UN joven de buenas recomendaciones y que ha servido en almacenes desea colocarse de inmediato por lo pronto, en una casa de comercio. Informes, en la oficina de este periódico.

10—3

Acosta, Puente & C^a

CORREDORES JURADOS Y COMISIONISTAS.

Se hacen cargo de toda clase de negocios.

San Salvador.

Rep. del Salvador

"Costa Rica Ilustrada."

REVISTA DE CIENCIAS, ARTES Y LITERATURA.

8 páginas de gran tamaño, lectura variada y amena. Bonitas composiciones musicales. Se prepara una preciosa PRIMA para obsequiar á los suscritores el 1º de Enero.

Pronto se recibirán grabados finos. Dentro de poco tiempo aparecerán figurines iluminados y correspondencias de Europa y Estados Unidos de Norte América muy interesantes. Por ahora se publica cada diez días. Publica anuncios de lujo á precios módicos. *No olviden las casas de comercio que esta revista es el periódico de las familias* y que el valor de suscripción está al alcance de todos.

La Redacción y administración se encuentra situada frente á la Dirección de telegrafos.

Precio de suscripción.

\$ 1-25 CADA TRES MESES.

LA GRAN VIA.

Acaba de recibirlos famosos quesos Young American, enteramente frescos.

También ha llegado ARROZ y AZÚCAR del Salvador, de primera clase y muchos otros artículos de consumo.

Noviembre 22 de 1890:

40 v

BOTICA FRANCESA.

Parque Central,
SAN JOSÉ.—C. R.
APARTADO 88.
Cable—Herledón.
Costa Rica.



Propietarios,
Hermann y Zeledón.
FARMACÉUTICOS Y
DROGUISTAS.
Correspondencia en inglés,
alemán, español y
francés.

MARCA INDUSTRIAL.

No hace todavía un año que tuvimos el gusto por primera vez de dirigirnos al público, anunciando la formación de nuestra sociedad y demarcando, aunque á grandes rasgos, las bases y los principios que nos rigieran en el manejo de nuestros negocios. Nos es altamente satisfactorio poder asegurar á todos nuestros amigos, que por cierto, no sabíamos fueran tantos, que estamos en vía de realizar todos sus buenos deseos, objeto de sus felicitaciones, como también desvaneciendo en lo posible los temores que otros, más cautos y quizá algo pesimistas, tuvieron á bien advertirnos los escollos que podríamos encontrar en nuestro camino; á estos diremos que ni el mal punto, ni la falta de capital ó de crédito, ni lo anticuado de nuestro local, ni la seria enfermedad de uno de nosotros, ni activa competencia ni la escasez de arrieros, han podido atajar la marcha progresiva del negocio. En el corto tiempo transcurrido, casi insuficiente para juzgar del éxito de cualquier empresa, ya de muestran nuestros libros la triplicación de nuestras transacciones. Este resultado tan favorable lo

debemos indudablemente á la acogida que nuestros favorecedores han dado á nuestros esfuerzos y á la práctica inviolable de nuestros principios mercantiles, por lo que nos vemos de nuevo impelidos á protestarles nuestra más íntima adhesión á esas bases y principios, hasta ahora practicados.

A nuestros amigos del exterior agradecemos en mucho los valiosos servicios que tan oportunamente nos brindaron en la época más azarosa de nuestra vida comercial, época en que pocos están dispuestos á demostrar su confianza y arriesgar sus *dollars*. Pero justamente así hemos podido cimentar relaciones, firmes y sinceras, que contribuirán notablemente al continuo desarrollo de nuestro negocio, pues no es creíble suponer que nos abandonen en la prosperidad cuando nos han ayudado á superar las dificultades consiguientes á todo principio. De manera que, aun en nombre de ellos, si no bastara nuestra palabra, podemos reiterar á nuestros favorecedores las mejores condiciones, las mejores drogas y medicinas, los mejores precios, y un servicio activo, inteligente y personal en cuanto lo permitan nuestras acrecentadas ocupaciones.

Tendremos sumo gusto en dar más adelante algunos detalles sobre nuestro establecimiento, que no dudamos ofrecerán algunos puntos de interés.

HERMANN & ZELEDON.

37 v.



Cuidadas experiencias hechas en diversas ocasiones han venido á demostrar que el agua pasada á través de los filtros "Pasteur" queda absolutamente desprovista de microbios. Por este motivo se nos ha recomendado por la Academia de Medicina de París, como medio de precaverse de todas las enfermedades que tengan por origen la indigestión de malas aguas.

Su mecanismo es sencillo y pueden estar funcionando indefinidamente, teniendo el cuidado de asearlos á menudo.

DE VENTA EN LA BOTICA DEL COMERCIO.

BOTICA HISPANO-COSTARRICENSE.

DE LOS DOCTORES

J. LOPEZ CANTILLO Y S. CARBALLO ENRIQUETZ.

Avenida Central. Frente al Mercado.

Las drogas que aquí se encuentran son todas frescas y legítimas. El despacho de fórmulas está á cargo de un farmacéuta hábil y bajo la inmediata vigilancia del Doctor Carballo. El Doctor López Cantillo, consulta de 8 á 10 a. m. y de 3 á 5. El Doctor Carballo Enríquez permanentemente está en el despacho. En esta Botica también se encuentra al Doctor don Pedro Pablo Nates de las 8 á las 10 a. m. y de las 2 á las 4 p. m.

43 v

G. León & C.º
Nº 74. Pine Street. Nº 74.

NEW YORK.

Se hace cargo de remitir por correo toda clase de grabados á precios módicos. De su establecimiento salen constantemente *elichos* para muchísimos periódicos ilustrados, de Europa, Estados Unidos y América.

AVISO.

Del barrio de San Isidro de la Arenilla se han perdido, de el potrero de Eufasio Rojas, dos novillos, buecitos ya mansos. Uno tiene una R y el otro no tiene nada. El que sepa de mí, que le gratificaré. Vivo en el barrio de San Juan.

Eufasio Rojas.

3-3

ALERTA.

Pongo en conocimiento del público, que toda venta de animales de mi propiedad que haga mi hijo Caralampio es nula porque yo la impruebo.

Bagaces, 15 de Enero de 1891.

Guadalupe Alvarado.

6-6

IMPORTANTE

Para los enfermos y delicados de salud

INSTITUTO DE MEDICINA Y CIRUJIA

DE

Nueva York, E. U. A.

Los médicos de este Instituto son todos eminentes en el tratamiento de enfermedades crónicas y constituyen el más alto talento de la ciudad de New York.

Los pacientes por consiguiente recibirán el más seguro y científico tratamiento de sus manos.

Se da especial cuidado á enfermedades de Riñones y Bégiga enfermedades nerviosas en general, especialmente casos de Debilidad Nerviosa, Impotencia ó falta de Poder Varonil y decaimiento prematuro, falta de Semen producida por malas costumbres, y Sífilis en todos sus períodos, Reumatismo, Sciática, Dispepeya y Postración física.

Invitamos á todos los que padezcan á que acudan con tiempo á consultar y ser examinados ó manden una completa descripción de los síntomas y condiciones por carta con los \$ 5-00, derechos de consulta, y se dará presta atención y contestación inmediata á vuelta de correo. Los que deseen inmediato tratamiento mandarán además de los \$ 5-00 consulta, lo menos \$ 25-00 para un curso de medicinas apropiado para la enfermedad y que enviaremos de la manera que nos indiquen.

Toda comunicación por escrito es estrictamente confidencial. Dirigirse al Médico consultor.

Medical and Surgical Institute, 13 Eas 30 th St., New York, E. U. A.

AVISO.

Habiendo suspendido por motivo de enfermedad, las lecciones de música vocal é instrumental, participo al público que desde esta fecha vuelvo á reanudarlas.

San José, Enero 21 de 1891.

Rosa Ross.

SE VENDE

una magnífica casa, de construcción de ladrillo y teja de hierro, en las cercanías de esta ciudad.

Informes en la oficina de este Distrito. 5 v 5.

AVISO.

Se alquila una pieza redonda y amueblada, situada frente al Colegio Superior de Señoritas, en construcción. En esta imprenta se dará razón.

9 v 5

Al Público.

Me ofrezco para afilar tijeras y navajas en mi establecimiento de BARBERIA, situado en la calle del Cuño, frente al Hotel del señor Sacripanti.

Elias Artavia S.

5-4 alt.

Relojería y Joyería

DE F. LOPEZ GARCIA.

Avenida Central, 7.

(Antes Comercio.)

PARIS EN SAN JOSE.

ELEGANCIA.

BARATURA.

NOVEDAD.

Recien llegado de Europa

tengo el gusto de ofrecer á la culta sociedad josefina el mejor surtido de brillantes que ha venido á Centro América. Se garantizan estos sin ningún defecto y se recomiendan además por su color blanco de primera calidad. Entre ellos hay algunos que pertenecieron á las joyas de la Corona de Francia. Todos están montados en aretes, sortijas, pulseras, prendedores para señoras y caballeros, relicarios, cruces, diademas y collares de diferentes y variadas formas.

Expléndida joyería de oro (18 quilates garantizados) con perlas y otras piedras preciosas; pulseras, prendedores, relicarios, aretes, sortijas, collares, leontinas para señoras y caballeros: botonaduras completas; botones para cuello de camisa. Llamo la atención sobre la solidez de los artículos expresados, principalmente de las leontinas para hombres, (algunas pesan 125 gramos).

Un variado surtido de relojes de las principales fábricas de Francia y Suiza, para señoras y caballeros, con repetición al minuto, cronógrafo, calendario perpetuo y remontoir perpetuo.

Esta casa es la única depositaria de los afamados y legítimos relojes ("Waltham") y garantiza la venta de estos con un 15 por ciento más barato que cualquier otra establecida en el país.

Por el certificado que á continuación publico soy el único autorizado para importar en Costa Rica y en Guametala los relojes de la mencionada fábrica:

"Nueva York, Octubre 3 de 1890.—Se certifica por la presente que las marcas de relojes que á continuación se expresan, son fabricados exclusivamente para Francisco López García en las Repúblicas de Costa Rica y Guatemala.—Por la compañía Relojera Americana de Waltham Mas, Los Agentes Generales, Robbin & Appleton (firmado) "El Ideal de Waltham".—"El indestructible id".—"La positiva id".—"La gloria".—"La preciosa.)

Se remite cualquiera alhaja de las anunciadas, á todos los puntos de la República, franco de porte, especificando claramente la clase y precio de lo que se desea al hacer el pedido. En este caso los precios serán tan arreglados como si estuviese presente el mismo interesado. 42 v.

¿Quién vende una casa?

SE desea comprar una casa de regular tamaño, de buena construcción y que esté situada en esta ciudad. El que desee vender alguna de las condiciones indicadas, puede entenderse para pormenores y demás, con el que suscribe, en la oficina del Registro Civil ó en el Hotel "La Amistad," frente al Mercado.

Ramón Rojas G.

San José, 15 de Enero de 1891.

10-8

COMPAGNIE GENERALE Transatlantique.

La Compagnie Générale Transatlantique tiene el honor de informar al público que, en adelante, sus vapores tocarán en el puerto de Limón, del 12 al 13 de cada mes.

Estos vapores harán un servicio regular entre Marsella, Barcelona, Málaga y Limón, pasando por la Guadalupe, Martinica, la Trinidad, Carúpano, La Guaira, Puerto Cabello, Cartagena (Colombia) y Colón. Saldrán de Marsella el 12 de cada mes, y llegarán al Limón del 12 al 13. Los pasajeros y la correspondencia deberán estar en el Limón el 12 por la tarde.

Del Limón saldrán directamente para Cartagena, y regresarán á Málaga, Barcelona y Marsella, pasando por los mismos puertos intermedios arriba citados.

La Compagnie Générale Transatlantique recomienda al comercio de Costa Rica este nuevo servicio, tanto para la importación de España y de los puertos del Mediterráneo, como para la exportación á los mismos puntos; siendo esta vía la más rápida y directa.

Los precios de fletes de los puertos indicados al Limón, serán los mismos que los de otras líneas, especialmente los de la Transatlántica Española. El flete de café del Limón para Europa, será como sigue:

£ 2.— por tonelada para el Havre, Burdeos, Marsella, Santander, Málaga y Barcelona.
" 2.8.0 " " " Génova.
" 3.0.0 " " " Trieste.

El café destinado para Burdeos y el Havre se trasbordará iane Martínica, lo que sólo ocasionará unos pocos días de demora.

Los vapores son grandes, bien acondicionados para pasajeros de todas clases, y se despacharán pasajes para Francia y España, é igualmente para los puertos intermedios, en condiciones ventajosas.

Según contrato celebrado entre el Gobierno de este país y la Compañía, todas las mercaderías importadas por estos vapores gozarán de la rebaja de cinco por ciento sobre los derechos de Aduana, concedida á las demás líneas regulares.

Para más informes, dirigirse en ésta al señor A. COLLADO, Agente en Costa Rica, ó á la COMPAÑIA DE AGENCIAS en Limón.

San José, 24 de Enero de 1891.

15-6

LUJAN & MONTEALEGRE COMISIONISTAS.

Se encargan de la compra y venta de café beneficiado, así como de la clasificación, escojida y despacho á los puertos.

También adelantan fondos sobre consignaciones de café entregado en nuestra oficina ó en los puertos.

San José, 8 de Enero de 1891.

TIP. NACIONAL.